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Если бы не бездонный китайский 
рынок (4,1 млн штук за полгода 
только «электричек»), картинка 
с продажами электромобилей на 

планете выглядела бы весьма грустно. В 
Европе, например, в первом полугодии рост 
продаж «электричек» составил всего 1 %. 
При этом на главном европейском рынке – 
в Германии – по итогам полугодия продажи 
электромобилей упали на 16 %. Чуть лучше 
ситуация у соседей, во Франции, где прода-
жи выросли на 8 %. Это похоже на цифры в 
США и Канаде (рост на 10 %).

И последнему бы радоваться, но в I по-
лугодии 2023 года в тех же США продажи 
электромобилей показали «+50,7 %» год к 
году. То есть вчера продажи «электричек» 
росли на десятки процентов, сегодня едва 
дотягивают до десятка. Даже по Штатам 
видно, что перед нами еще не падение, но 
уже катастрофический спад интереса.

На этом фоне на 180 градусов развер-
нулась риторика топ-менеджеров и стра-
тегические планы грандов индустрии. От-
мотаем в 2019 год. Daimler останавливает 
инвестиции в новое поколение двигателей 
внутреннего сгорания. Следом о таких же 
планах объявляет Audi. В том же 2019-м 
на производство «электричек» решитель-
но переключался Ford: под перспективные 
модели собирались переоборудовать заво-
ды бренда в Канаде и Испании. Сегодня 
же Ford останавливает переоборудование 
завода в Валенсии, площадку в Канаде 
вместо «электричек» загрузят старыми-
добрыми бензиновыми пикапами. 

А что случилось? Дело в том, что элек-
трификация автопарка оказалась не так 
чтобы выгодным делом: на каждом про-
данном в Старом Свете экземпляре Ford… 
теряет эквивалент полной стоимости ав-
томобиля. Затея оказалась настолько про-
вальной, что электромобильное направле-
ние нагенерировало концерну убытков на 
$1,1 млрд в 2023-м финансовом году.

За Ford побежали все остальные из числа 
крупных и мировых. Дня не проходит, что-
бы в европейской деловой прессе не появ-
лялись заголовки вида «…Mercedes (BMW 
/ Audi…) пересматривают модельный ряд на 
фоне снижения спроса на EV и планируют 

инвестировать в двигатели внутреннего сго-
рания сегодня». Не верите? Откройте глав-
ную страницу Automotive News Europe. 

Получается, что вкладывать деньги в 
двигатели внутреннего сгорания собирают-
ся те же компании, которые на пороге «двад-
цатых» годов решительно отказывались дать 
хотя бы одно сольдо на НИОКР по ДВС. 
Что-то поняли для себя и их коллеги из 
Штутгарта: IV поколение Porsche Cayenne, 
как и планировалось, будет чисто электри-
ческим. Только вот параллельно с ним по 
конвейеру продолжит сходить Cayenne по-
коления третьего и с бензиновым мотором.

Глупо на этом фоне не выглядят Toyota 
и Honda: первая никогда не грозилась отка-
заться от всего, что не электрическое. Honda 
же изначально мудро отодвинула для себя 
крайний срок полной электрификации на 
2040-й – на пять лет позже всех, кто бежал 
впереди паровоза. Теперь не придется «пе-
реобуваться» на ходу, когда все другие тоже 
начнут сдвигать сроки «энергоперехода».

Аналитики в западной прессе видят 
причины спада продаж электромобилей, 
во-первых, в отмене государственных 
субсидий. Проще говоря, покупку «элек-
тричек» перестали дотировать – продажи 
пошли на спад или вообще рухнули – как в 
Германии, где субсидии отменили какое-то 
время назад. Вторая причина – в неопреде-
ленности с налогами на импорт электромо-

билей из Китая. С последним ЕС развязал 
торговую войну, обложив многие китай-
ские «электрички» заградительными по-
шлинами. Потенциальные покупатели с 
попкорном сидят и ждут, чем кончится, и 
покупать пока не спешат.

Но причин явно больше. Можно об-
ратиться к масштабному исследованию 
McKinsey (международная консалтинговая 
компания, специализируется на стратеги-
ческом управлении). Они опросили 30 тыс. 
автомобилистов из 15 стран. Выводы не 
понравятся экоактивистам: 29 % опрошен-
ных, уже владеющих электромобилем, зая-
вили, что планируют вернуться к машинам 
на традиционном топливе. Из тех респон-
дентов, кто еще не владел «электричкой» 
или гибридом, планируют ими обзавестись 
только 16 % и 22 % соответственно. А 62 % 
опрошенных в качестве следующего авто-
мобиля видят машину с ДВС.

Годы обработки PR-машиной, хариз-
ма Маска – и столько сомневающихся, 
колеблющихся, а то и готовых вернуться 
к ДВС потребителей. Что же отпугивает 
всех этих людей от «транспорта будуще-
го»? В порядке убывания: стоимость по-
купки, маленький запас хода, опасения от-
носительно срока службы батареи и роста 
цен на электричество.

Несмотря на все это авторы бодро де-
лают вывод: «Переход на электромобили 

полностью завершен». Странное «полно-
стью», когда у вас треть владельцев хочет 
назад к ДВС, а производители один за дру-
гим пересматривают планы.

Хотя электромобили маркетологами 
подаются как какое-то яркое будущее, 
на самом деле это ископаемое прошлое. 
Машины «на батарейках» – ровесники 
самобеглых повозок с ДВС. На электро-
мобилях и гибридах в начале XX века 
сделал имя и карьеру подающий надежды 
инженер Фердинанд Порше. С электро-
мобилями и гибридами в разное время 
экспериментировали даже в Советском 
Союзе: без труда можно найти фото опыт-
ных образцов на базе «Лады», УАЗа, «За-
порожца».

Но раз за разом опыты кончались ни-
чем, потому что раз за разом не удавалось 
победить две фундаментальные проблемы 
электромобилей всех времен – от Ферди-
нанда Порше до наших дней: электромо-
били сравнительно быстро тратят энергию 
и сравнительно долго ее запасают. Именно 
эти два фактора, а не происки Рокфелле-
ров и другой нефтяной закулисы раз за 
разом не давали «электричкам» ни едино-
го шанса в конкурентной борьбе с ДВС на 
«классическом» топливе, которое залива-
ется в бак за считанные минуты, а тратится 
всю следующую неделю. Или месяц, если 
у вас два литра дизель и наддув.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

За последний год мировые про-
дажи электромобилей и гибридов 
в лучшем случае замедлили рост, 
в худшем – упали. Топ-менеджеры 
всех автоконцернов начали что-то 
подозревать и быстро переписы-
вают стратегические планы. Еще 
недавно объявленное безальтерна-
тивным «электрическое» будущее 
мирового автопрома оказалось 
не таким уж безальтернативным. 
«ПН» ищет и находит причину 
глобальных изменений.

Преждевременное электроизвержение
Почему забуксовал глобальный отказ от машин с двигателем внутреннего сгорания

Хотя электромобили подаются маркетологами как какое-то яркое будущее, на самом деле 
это ископаемое прошлое. Машины «на батарейках» – ровесники самобеглых повозок  
с ДВС. Опыты с ними всегда кончались ничем, потому что нельзя победить две фунда-
ментальные проблемы электромобилей всех времен – они сравнительно быстро тратят 
энергию и сравнительно долго ее запасают.

Екатерина Коурова, бизнес-тренер: 
«Я предлагаю готовые, проверенные  
опытным путем схемы развития своего дела»3 Футбол не боится морозов 

Сколько стоит сезон ФК «Акрон» в РПЛ,  
и на чем частный клуб планирует зарабатывать6 Мы едем, едем, едем 

Обходим Тольятти на великолепном 
кроссовере Jetour X70 PLus7
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Я твой отец
Совсем недавно мы всей страной радова-
лись возвращению российских разведчи-
ков из западных застенков, параллельно 
шутя на тему того, что их дети совершенно 
внезапно для себя узнали, что они теперь 
русские. А в Тольятти тем временем прои-
зошла вот какая история: местная житель-
ница за деньги помогла иностранцу офор-
мить фиктивное отцовство. Вскоре все 
вскрылось, и теперь фигурантам грозит 
тюрьма. 

Еще в мае 2021 года женщина пода-
ла заявление в ЗАГС, указав гражданина 
Кыргызской Республики как отца ее не-
совершеннолетнего сына, биологическим 
отцом которого он не являлся. Дама про-
вернула такую схему, чтобы мужчина мог 
в упрощенном порядке получить право на 
проживание в России. Но благодаря ре-
шению суда запись акта об установлении 
отцовства была аннулирована в сентябре 
2022 года. А теперь уголовное дело в отно-
шении женщины направлено в суд.

Запомните: за участие в организации не-
законной миграции можно угодить в места 
не столь отдаленные на срок до пяти лет!

тамада быстрого реагированиЯ
На прошлой неделе правоохранители 
срывали свадьбы не только в Тольятти. К 
примеру, жителя Благовещенска задер-
жали прямо во время регистрации брака. 
Он успел расписаться, но вместо поцелуя 
с женой его повалили на пол и скрутили 
оперативники СОБР.

Как сообщили в Следственном коми-
тете, там завершили расследование уго-
ловного дела против мужчины. По версии 
следствия, 28-летний парень, который уже 
имеет судимость за нанесение тяжкого 
вреда здоровью, 28 мая гулял с будущей 
супругой и во дворе одного из домов во 
втором микрорайоне города Благовещен-

ска и увидел компанию выпивших муж-
чин. Ранее они знакомы не были. Несо-
стоявшийся жених стал оскорблять людей 
и спровоцировал конфликт. А дальше ни 
с того ни с сего он вдруг нанес одному из 
них удар ножом. 57-летний потерпевший 
получил тяжкий вред здоровью.

На вопрос, почему оперативники вы-
брали такое странное место для задержа-
ния, они ответили, что подозреваемый яв-
ляется мастером спорта по самбо, и таким 
образом правоохранители решили застать 
его врасплох для минимизации сопротив-
ления с его стороны.

нет такого города
Впрочем, правоохранительные органы ино-
гда несут убытки из-за излишнего профес-
сионального рвения. Так, жительница Не-
фтеюганска отсудила более 170 тыс. рублей 
у местных полицейских за сорвавшийся 
отпуск в Таиланде. Девушку не выпустили 
из страны из-за опечатки в загранпаспорте: 
в графе «место рождения» вместо «Ставро-
поля» значился «Страврополь».

История случилась еще в прошлом 
году, когда 30-летняя туристка из ХМАО 

полетела отдыхать с мужем в Таиланд че-
рез екатеринбургский аэропорт Кольцово. 
Там даму развернули в зоне таможенного 
контроля из-за опечатки. Маргарита оста-
лась, а супруг улетел: не пропадать же от-
пуску. Путешественница тут же отправи-
лась в суд. Служители Фемиды решили, 
что даме причитается 20 тыс. материаль-
ного ущерба плюс часть от стоимости тура 
– 150 тыс.

В МВД хотят обжаловать решение, но 
шансы у правоохранителей небольшие. 

Как рассказал адвокат истицы, за нека-
чественное оказание услуг онлайн от-
ветственность несет орган, который эти 
услуги оказывает, в данном случае – ОВД 
Нефтеюганска. Это один из немногих 

случаев в России, когда туристке удалось 
отсудить деньги за ошибку в паспорте.

Платные услуги
Громкий судебный процесс закончился на 
Тайване, где мужчина скандально развел-
ся с женой, так как она унижала его из-за 
лишнего веса и требовала деньги за испол-
нение супружеских обязанностей.

Хао и Сюань поженились в 2014 году, 
у пары двое детей. Через три года после 
свадьбы женщина заявила, что будет всту-

пать в интимную связь с мужем только раз 
в месяц. А еще через два года, в 2019-м, 
стала отказывать Хао в близости совсем, 
не объяснив почему. В разговорах с род-
ственниками же Сюань называла мужа 
«слишком толстым».

В 2021 году Хао в первый раз решил 
подать на развод. Однако Сюань пообе-
щала «поработать над отношениями». 
Тогда мужчина отозвал иск и даже заре-
гистрировал имущество на имя жены. Но 
ситуация не улучшилась. По словам Хао, 
эмоциональное насилие со стороны жены 
продолжилось. А вскоре Сюань стала про-
сить с мужа по $ 15 каждый раз, когда он 
хотел заняться с ней любовью или просто 
поговорить.

К тому моменту, когда Хао снова подал 
на развод, они с женой не разговаривали 
уже два года, а только переписывались в 
мессенджере, когда это было необходимо. 
Суд удовлетворил иск мужчины, однако 
женщина не захотела разводиться и пода-
ла апелляцию в вышестоящий орган. Но 
на прошлой неделе ее ходатайство было 
отклонено.

Сотрудники общества зани-
маются вопросами, связан-
ными с охраной окружаю-
щей среды, в частности, с 

транспортировкой и очисткой сточ-
ных вод. Поставленные задачи ре-
шаются коллективом оперативно и в 
сжатые сроки.

Для достижения положительного 
результата при решении важнейших 
задач, в том числе направленных на 
безаварийный пропуск паводковых 
вод, предупреждение подтоплений 
на территории городского округа То-
льятти, необходимо своевременно и 
качественно проводить текущий и 
капитальный ремонт сетей ливневой 

канализации и оборудования на них. 
Так, специалисты АО «ПО КХ г. о. 
Тольятти» провели в 2024 году техни-
ческое обследование ливневых насо-
сных станций, в результате которого 
на ЛНС-1, расположенной по ул. Ба-

ныкина, 45, были выполнены работы 
по замене устаревших и отслуживших 
свой срок задвижек новыми усовер-
шенствованными затворами Ду-800 

мм. Замена оборудования на насосной 
станции в дальнейшем позволит об-
легчить работу службы эксплуатации 
АО «ПО КХ г.о. Тольятти».

Также в настоящее время про-
веден капитальный ремонт участка 

сети водопровода по ул. Мичурина. 
Результатом работы стала замена чу-
гунной трубы, которая выработала 
свой технически допустимый срок и 
ее износ приблизился к 100 процен-
там, полиэтиленовой трубой, которая 
гарантирует надежную эксплуата-
цию и бесперебойное водоснабжение 
жилых домов частного сектора Цен-
трального района Тольятти.

В июне в рамках утвержденной 
инвестиционной программы АО «ПО 
КХ г.о. Тольятти» по водоотведению 
Центрального и Комсомольского 
районов для предотвращения угроз 
техногенного характера, аварийных, 
чрезвычайных ситуаций и террори-
стических актов территория очист-
ных сооружений ливневых стоков на 
улице Коммунистической, 122, была 
оборудована комплексом системы 
видеонаблюдения из 22 камер.

На протяжении 
трех дней спор-
тсмены участво-
вали в гонках в 

двух категориях: 12 взрос-
лых экипажей на крей-
серских яхтах, девушки и 
юноши в индивидуальном 
зачете на мини-яхтах.

Возраст яхтсменов варьи- 
ровался от 7 до 70 лет. ТОАЗ 
был представлен парусни-
ками класса «Конрад-25»: 
«Приз», «Орфей» и «Алек-
сандрия». В экипажах го-
ночных судов – сотрудни-
ки компании.

Золотыми призерами 
в своих зачетных группах 
стали команды на яхтах 
«Орфей», «Куйбышевазот» 

и «Х-99». Победители сре-
ди детей – Алексей Мищен-

ко, Данила Казенкин, Вик-
тор Петров, Тихон Сухно, 
Илья Кривобоков, Леонид 
Пинегин, Александр Шей-
ко, Тимофей Лыков, Анна 

Чепрасова, Анна Гришня-
кова, Ирина Щетинина, 
Кира Безкровная, Глеб Мут 
и Арина Уразовская.

На торжественной це-
ремонии закрытия было 
организовано праздничное 
шоу. Кубки и подарки от 

предприятия получили все 
призеры соревнований.

Как отмечает директор 
по связям с общественно-
стью АО «ТОАЗ» Ирина 

Филатова, «поддержка и 
развитие спорта в регионе 
присутствия – приоритет-
ная задача корпоратив-
ной политики «Тольятти-
азота». В юбилейный для 
предприятия год при под-
держке ТОАЗа проводят-
ся чемпионаты и турниры 
регионального и междуна-
родного уровня. На самом 
предприятии сформирова-
ны и успешно выступают 
восемь корпоративных ко-
манд по различным видам 
спорта, включая экипажи 
яхтсменов. Регата в честь 
юбилейной даты становит-
ся для «Тольяттиазота» до-
брой традицией: предыду-
щие гонки проводились на 
сорокалетие компании.

С каждой новой регатой 
состав становится более 
представительным, а сам 
праздник – более масштаб-
ным».

Регата в честь юбилейной даты становится для «Тольяттиазота» доброй традицией: предыдущие гонки проводились на соро-
калетие компании. С каждой новой регатой состав становится более представительным, а сам праздник – более масштабным.

Специалисты АО «ПО КХ г. о. Тольятти» провели в 2024 году техническое обсле-
дование ливневых насосных станций, в результате которого на ЛНС-1, расположен-
ной по ул. Баныкина, 45, были выполнены работы по замене устаревших и отслужив-
ших свой срок задвижек новыми усовершенствованными затворами Ду-800 мм.

На Тайване мужчина наконец избавился от жены, которая, по его словам, применяла в его 
отношении эмоциональное насилие. Например, дама требовала с мужа по $ 15 каждый раз, 
когда он хотел заняться с ней любовью или просто поговорить.

В Тольятти под парусом
«Тольяттиазот» провел парусную регату

«Тольяттиазот» провел парусную регату, посвя-
щенную 45-летию предприятия. Масштабное 
мероприятие состоялось в акватории Куйбы-
шевского водохранилища и объединило более 
200 участников из Самарской области.

Одной из основных задач муни-
ципальной компании  
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» 
является комплексное обслужи-
вание и содержание ливневой 
канализации Центрального 
и Комсомольского районов 
г. о. Тольятти. Специалисты  
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» 
постоянно изучают передовой 
опыт в области усовершен-
ствованных технологий сетей 
ливневой канализации и соо-
ружений на них, технические 
характеристики и экономиче-
ские показатели трубопровод-
ной продукции.

В юбилейный для предприятия год 
при поддержке ТОАЗа проводятся 
чемпионаты и турниры регионального 
и международного уровня. На самом 
предприятии сформированы и успешно 
выступают восемь корпоративных 
команд по различным видам спорта, 
включая экипажи яхтсменов.

Для достижения положительного результата при ре-
шении важнейших задач, в том числе направленных 
на безаварийный пропуск паводковых вод, предупре-
ждение подтоплений на территории городского окру-
га Тольятти, необходимо своевременно и качествен-
но проводить текущий и капитальный ремонт сетей 
ливневой канализации и оборудования.

Качественно и в срок
 Решает АО «ПО КХ г. о. Тольятти» поставленные задачи

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Совершенно летняя совершеннолетняя
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 5 по 11 августа

Жительница Тольятти пыталась помочь легализоваться иностранцу 
через регистрацию отцовства. В Благовещенске обвиняемого в поно-
жовщине задержали во время его бракосочетания. Туристка из Нефтею-
ганска отсудила у правоохранителей круглую сумму за сорванный из-за 
опечатки отпуск. Тайванец наконец-то смог развестись с женой, которая 
годами не разговаривала с ним и требовала плату за любовь.

Жительница Нефтеюганска отсудила более 170 тыс. рублей 
у местных полицейских за сорвавшийся отпуск в Таиланде. 
Девушку не выпустили из страны из-за опечатки в загран-
паспорте: в графе «место рождения» вместо «Ставрополя» 
значился «Страврополь».
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Частью 1 ст. 54 ФЗ «Об 
образовании в Российской 
Федерации» установлено, 
что ребенок имеет право 
преимущественного приема 
на обучение по основным 
общеобразовательным про-
граммам дошкольного и на-
чального общего образования 
в государственную или му-
ниципальную образователь-
ную организацию, в которой 
обучаются его полнородные и 
неполнородные брат и (или) 
сестра. Указанные правовые 

гарантии также закреплены 
в ч. 2 ст. 54 СК РФ. Сам же 
порядок зачисления детей на 
обучение по образователь-
ным программам начального 
общего, основного общего и 
среднего общего образования 
закреплен Приказом Мин-
просвещения России от 
02.09.2020 № 458, согласно 
которому зачисление детей в 
школы начинается 1 апреля те-
кущего года и завершается 30 
июня текущего года. Соглас-
но п. 26 Порядка, для приема 

родитель(и) (законный(ые) 
представитель(и) ребенка 
или поступающий пред-
ставляют в том числе копию 
свидетельства о рождении 
полнородных и неполнород-
ных брата и (или) сестры (в 
случае использования права 
преимущественного приема 
на обучение по образователь-
ным программам начального 
общего образования ребенка 
в государственную или му-
ниципальную образователь-

ную организацию, в которой 
обучаются его полнородные и 
неполнородные брат и (или) 
сестра). 

В случае, если вам отка-
зано в зачислении ребенка 
в школу и вы считаете, что 
нарушены ваши права, вы 
вправе обратиться с соответ-
ствующим заявлением в про-
куратуру лю бым способом, 
в том числе и через интер-
нет-приемную обращений  
epp.genproc.gov.ru.

– Екатерина, вы известны в 
Тольятти как бизнес-тренер для 
женщин-предпринимателей. 
Не хотим проявлять скепсис, 
но спросить обязаны: какой у 
вас бэкграунд, позволяющий 
учить других? Расскажите, 
пожалуйста, о вашем опыте 
предпринимательства.

– Более десяти лет назад я 
трудилась в компании «ДСК» – 
одном из крупнейших поставщи-
ков автокомпонентов для АВТО-
ВАЗа. Возглавляла ключевой 
отдел и, как правило, в своей 
профессиональной деятельности 
имела дело с мужчинами. Такова 
специфика предприятия. А потом 
ушла в декрет, но когда сыну ис-
полнилось девять месяцев, мне 
стало тесно дома, и я решила, что 
хочу запустить свой собственный 
бизнес. Открыла ивент-агентство, 
которое занялось организацией 
праздников и мероприятий, в том 
числе свадеб. У меня не было опы-
та в этой индустрии, но я активно 
использовала организационные 
умения и навыки, полученные на 
прежней работе.

На моем энтузиазме и ис-
креннем желании сделать все по 
высшему классу агентство стало 
лидером сначала в городе, а по-
том вошло в тройку сильнейших 
в Самарской области. В среднем 
свадебный сезон длится всего 
три-четыре месяца в году, но мы 
за такое непродолжительное вре-
мя осваивали бюджеты от 25 млн 
рублей и более. Самая грандиоз-
ная свадьба, которую мы органи-
зовали восемь лет назад, имела 
бюджет в 17 млн и была рассчи-
тана на 350 гостей со всего света. 
Это был мой первый успешный 
бизнес. 

Еще один проект, который я 
придумала, организовала и те-
перь им горжусь, – «Фестиваль 
еды». Шесть лет назад это было 
огромное мероприятие при под-
держке администрации Тольятти. 
Посетителями фестиваля за один 
день стали более 20 тыс. человек. 
Это был праздник для гурманов: 
в Парке Победы пять десятков 
рестораций, кафе, кофеен пред-
ставили свои вкусности. Уча-
ствовали как хорошо известные 
тольяттинцам заведения общепи-
та, так и начинающие. Например, 
сегодня горожане прекрасно зна-
ют сеть кофеен Vandal Coffee, а на 
«Фестивале еды» сам собствен-
ник кофеен Александр готовил 
кофе для посетителей. На этом 
мероприятии многие начинаю-
щие предприниматели получили 
возможность показать себя кли-
ентам, протестировать свои идеи, 
обрасти новыми связями. 

Со временем знакомые начали 
меня спрашивать: «Катя, у тебя 
маленький ребенок, а ты из де-
крета умудрилась организовать 
бизнес, реализовать большие 

проекты. Как тебе это удается?» 
И мне захотелось поделиться 
своим опытом. Тогда в Тольят-
ти был очень популярен проект 
«Арт-Кухня». Проводилось мно-
го мастер-классов для женщин: 
учили, как правильно кормить 
грудью младенцев, как рисовать 
картины, как собирать букеты. Я 
же предложила провести мастер-
класс по женскому бизнесу. И все 
получилось! Средняя посещае-
мость мастер-классов составляла 
8–10 человек, ко мне на встречу 
приехало 25 дам, в том числе из 
других городов.

Считаю, что интуитивно на-
щупала потребность женского 
сообщества в грамотной инфор-
мации по женскому предприни-
мательству. Все были воодушев-
лены и удивлены, что я честно 
делюсь собственным опытом, как 
организовала бизнес, какие попа-
дались подводные камни. У меня 
структурный подход к любому 
делу – люблю четкую систему в 
делах и этому учу своих слуша-
телей. При этом сама продолжаю 
учиться: ежегодно трачу не мень-
ше 2 млн рублей на программы 
продаж и маркетинга. Считаю, 
что не имею права выходить на 

разговор с другими, если сама по-
стоянно не повышаю квалифика-
цию. 

Вот уже восемь лет моя мис-
сия состоит в том, чтобы у каж-
дой женщины была финансовая 
независимость. Вся моя деятель-
ность направлена исключительно 
на это.

– Почему предприниматель-
ницы обращаются к вам за по-
мощью и консультациями? 
Чего им не хватает для успеха 
и чем, собственно, вы им помо-
гаете?

– Женщины хотят сэкономить 
свое время. Я часто говорю сво-
им слушателям: «Вы наверняка 
сможете самостоятельно дойти 
до знаний, которые получаете от 
меня. Но потратите на это много 
времени и сил. И набьете немало 
шишек». Я предлагаю готовые, 
проверенные опытным путем 
схемы развития бизнеса.

Сейчас все так быстро меня-
ется, что у большинства пред-
принимателей нет возможности 
доходить до истины путем проб и 
ошибок. Если хочешь быть конку-
рентоспособным – не трать время 
там, где можно его сэкономить.

– Имеется ли какой-то 
стандартный алгоритм и ре-
цепт успеха, который вы даете 
своим студенткам? Или при-
ходится разрабатывать для 

каждого кейса и обучающегося 
индивидуальную траекторию?

– У меня групповое обуче-
ние, которое обычно происходит 

в офлайне. Мой самый извест-
ный курс сложился именно так. 
Тренер, с которым ты можешь 
вживую пообщаться, пожать ему 
руку, заслуживает больше дове-

рия. Его информация лучше вос-
принимается аудиторией. Опять 
же опыт показывает, что люди, 
которые слушают тебя не дома на 
диване с чашкой чая, а специаль-
но пришли на встречу, лучше мо-
тивированы на работу. В итоге за 
восемь лет более 5 тыс. женщин 
прошли мои курсы и тренинги.

– Цифра впечатляющая! А 
каким бы бизнесом вы посове-
товали заняться дамам в То-
льятти прямо сейчас? Какие 
ниши еще свободны, а где кон-
куренция не очень высока?

– Сегодня практически в лю-
бой нише на потребительском 
рынке Тольятти можно найти ме-
сто и заработать деньги. Главное 
в новом деле – определить свою 
изюминку, особенности, которые 
будут отличать ваш бизнес от дру-
гих. Вспомните, не так давно вя-
зание считалось уделом бабушек, 

а сегодня это не просто модное 
увлечение молодых девушек, а 
перспективное дело, которое мо-
жет приносить хороший доход.

– Есть мнение, что бизнес-
процессы в компаниях, кото-
рыми руководят женщины, от-
личаются от тех, в которых 
управляют мужчины. Это дей-
ствительно так или выдумки?

– Мне кажется, что бизнес-
процессы в обоих случаях одина-
ковы. А вот подход к ведению дел  
действительно разный. Это как 
вождение автомобиля: есть газ, 
тормоз, руль. Для того чтобы ав-
томобиль двигался, все водители 

выполняют одни и те движения, 
только кто-то водит машину спо-
койно, а другой – резко и быстро. 
Так и в бизнесе.

Если говорить о среднестати-
стической ситуации, то женщины 
более работоспособны и менее го-

товы к риску. Они чаще действу-
ют по принципу семь раз отмерь, 
один раз отрежь.

– Еще о стереотипах. До 
сих пор некоторым гражданам 
кажется, что бизнес – не жен-

ское дело. Дескать, требует-
ся слишком много сил, нервов 
и денег на старте, поэтому за 
каждой успешной предприни-
мательницей стоит мужчина. 
Давайте развеем этот фейк.

– Не вижу ничего предосу-
дительного, если первые шаги в 
бизнесе женщина совершает при 
поддержке мужчины, будь то фи-
нансы, знания, связи или другие 
ресурсы. Это значит, что мужчи-
на верит в свою женщину, готов 
поддержать ее в начинаниях. Рад, 
что она не ограничивает свою ре-
альность домом и семьей, а готова 
развиваться и расти.

– Иногда возникает ощуще-
ние, что сейчас половина россиян 
учит, а другая половина учится. 
В сети можно найти миллион 
бизнес-тренингов, устроители 
которых обещают за короткое 
время превратить слушателей 
в миллионеров. Как отличить 
полезный тренинг от инфоцы-
ганства?

– Надо вспомнить, что тебе не 
пять лет и перестать верить в вол-
шебников, которые по мановению 
палочки сделают тебя счастли-
вым и богатым. Да, обманщиков 
немало, но я считаю, что в этой 
ситуации виновны обе стороны. 
И те, кто предлагает: «Заработаем 
2 миллиона за неделю, скинем 20 
килограммов за две недели – без 
труда и усилий!» И те, кто верит 
таким обещаниям. Их обмануть 
нетрудно, потому что они сами 
ищут волшебные предложения, 
которые не потребуют от них ра-
боты.

Скажу про себя – не люблю 
импульсивных решений. Даже 
если меня привлек какой-то тре-
нер или учебный курс, я не бегу 
сломя голову платить деньги. 
Стараюсь побольше узнать об ин-
тересующей меня личности и его 
деятельности. Читаю отзывы, на-
лаживаю коммуникацию. Наблю-
даю, анализирую и, только разло-
жив все по полочкам, принимаю 
решение о сотрудничестве. Опыт 
показывает: если на первоначаль-
ном этапе взаимодействия воз-
никает хаос, то и в будущем от 
обучения будет мало толку. Везде 
нужен порядок.

– В финале просим вас дать 
короткий совет тем женщи-
нам, которые не верят в себя.

– Я всегда говорю своим слу-
шательницам: какое бы новое 
дело вам ни предстояло, попро-
буйте сделать его как-нибудь. 
Это не значит сделайте плохо. Тут 
главное слово «сделайте». Навер-

няка во второй или в десятый раз 
у вас получится лучше. Но пока 
вы не пройдете свой путь в пер-
вый раз, никакого результата не 
будет. Без этого вы не поймете, 
нравится ли вам это дело, готовы 
ли вы познавать его дальше.

Екатерина Коурова: «Вот уже восемь лет моя миссия состоит в том, что-
бы у каждой женщины была финансовая независимость. Вся моя деятель-
ность направлена в первую очередь на это».

Прокуратура разъясняет
Преимущественное право при зачислении ребенка в школу
Прокуратура Центрального района города То-
льятти и Николай Шахов продолжают серию 
информационно-правовых разъяснений для 
тольяттинцев с целью повышения юридиче-
ской грамотности. Вопрос: «Скажите, пожа-
луйста, кто имеет преимущественное право при 
зачислении ребенка в школу?» Комментируют 
старший помощник прокурора района Ксения 
Семенова и Николай Шахов.

Екатерина Коурова, бизнес-тренер:
«Я предлагаю готовые, проверенные опытным путем схемы развития своего дела»
О том, как грамотно вести бизнес-процессы, почему жен-
щины, желающие наладить свое дело, обращаются к ней 
за помощью, чем отличается мужской и женский подход  
к ведению дел и каким образом отличить полезный тре-
нинг от инфоцыганства, рассказывает «ПН» известный 
тольяттинский бизнес-тренер Екатерина Коурова. Оче-
редное большое интервью, очередной интересный гость.

Сегодня практически в любой нише на потреби-
тельском рынке Тольятти можно найти место  
и заработать деньги. Главное в новом деле –  
определить свою изюминку, особенности, кото-
рые будут отличать ваш бизнес от других.

Сейчас все так быстро меняется, что у боль-
шинства предпринимателей нет возможности 
доходить до истины путем проб и ошибок. Если 
хочешь быть конкурентоспособным – не трать 
время там, где можно его сэкономить.

Какое бы новое дело вам ни предстояло, по-
пробуйте сделать его как-нибудь. Это не значит 
сделайте плохо. Тут главное слово «сделайте». 
Наверняка во второй или в десятый раз у вас по-
лучится лучше. Но пока вы не пройдете свой путь 
в первый раз, никакого результата не будет.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

На вопросы отвечает Елена Петрушова, руководитель правового отдела тПП г. тольятти

Банкротство физлиц поможет вам:
• законно перестать погашать кредиты
• реструктуризировать долги

• остановить рост процентов и штрафов
• избавиться от натиска коллекторов и кредиторов
• полностью освободиться от долгов

Какие долги невозможно списать? 
Закон запрещает списывать текущие платежи, а также требова-
ния, которые неразрывно связаны   с личностью кредитора,   
это   возмещение морального вреда,   взыскание алиментов  
и  убытки (ущерб), которые причинил должник, это: возмещение 
вреда жизни или здоровью,  возмещение убытков  и применение  
последствий недействительности сделки.

Существуют какие-либо ограничения для должника  
в период банкротства? 
Для гражданина, которого суд признал банкротом и открыл в 
отношении него процедуру реализации имущества, действуют 
следующие ограничения: 
1. Всем имуществом должника распоряжается финансовый 
управляющий. Исключение составляет имущество, которое не 
входит в конкурсную массу.  

2. Суд вправе запретить должнику выезд за границу до окончания 
процедуры реализации имущества. Но при наличии уважительной 
причины по ходатайству должника и с учетом мнения кредиторов и 
финансового управляющего суд вправе отменить ограничение на 
выезд досрочно. 
3. После того, как суд признал гражданина банкротом, должник 
обязан передать финансовому управляющему все свои банковские 
карты. Все сделки должник вправе заключать только с участием 
финансового управляющего.

Какие преимущества в   банкротстве? 
Самое главное преимущество банкротства – списание долгов.  
После завершения расчетов гражданин свободен от обязательств 
перед кредиторами вне зависимости от того, хватило средств их 
погасить или нет.

Согласно 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» – 
все физлица имеют законное право объявить о банкротстве  
и списать кредитные долги.

ВОПРОС – ОТВЕТ

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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Напомним, что 
сельские жители 
платят регопера-
тору за вывоз му-

сора с человека, а горожане 
– по квадратным метрам. И 
если для обитателей квар-
тир такой метод расчета 
был приемлем, потому что 
метраж там не велик, то жи-
телям частного сектора за 
вывоз мусора приходилось 
платить много, даже если 
в доме жил один человек. 
Аргументы, что мусорят не 
квадратные метры, а люди, 
в расчет не принимались. 
Так, собственники домов 
пока платят за коммуналь-
ную услугу «Обращение с 
ТКО» в месяц: за 40 кв. м 
– 188,69 рубля, за 60 кв. м – 
283,04, за 80 кв. м – 377,39, 
за 100 кв. м – 471,74.

С 1 сентября вступают 
в силу новые правила. Пла-
та за коммунальную услугу 
для собственников частных 
домов в городах будет начис-
ляться исходя из количества 
зарегистрированных в жи-
лом помещении граждан. А 
если там никто не прописан, 
то по количеству собствен-
ников. Норматив накопле-
ния отходов на одного че-
ловека определен проектом 
приказа Департамента цено-
вого и тарифного регулиро-
вания Самарской области в 
размере 1,95 куб. м в год. Та-
риф единый – 622,07 рубля 
за кубический метр. Сумма 

в квитанции будет рассчи-
тываться по формуле: коли-
чество зарегистрированных 
умножается на единый та-
риф, затем умножается на 
годовой норматив и делит-
ся на 12 месяцев. А значит, 
по новому порядку расчета, 
исходя из количества заре-
гистрированных граждан, 
жители частного сектора бу-
дут платить в месяц: за одно-
го человека – 101,09 рубля, 
за двух – 202,17, за трех – 
303,26, за четырех – 404,35.

Ожидается, что с конца 
октября поменяется систе-
ма платы за вывоз мусора 
и для жителей городских 
многоквартирных домов.

На прошлой неделе 
стало известно, что новые 
губернские власти наме-
рены досрочно отказаться 
от услуг действующего ре-
гионального оператора по 
обращению с ТКО – ком-
пании «ЭкоСтройРесурс». 
По договору сделать это 
можно либо по соглаше-
нию сторон, либо по реше-
нию суда, или же в случае, 
если регоператор ненад-
лежащим образом выпол-
няет свои обязанности. В 

последнем случае это надо 
доказать. 

Похоже, решение гу-
бернских властей стало 
неожиданностью для дей-
ствующего регоператора. 
Директор ООО «Эко-

СтройРесурс» Михаил За-
харов так прокомменти-
ровал его: «Об инициации 
процедуры смены регопе-
ратора узнали из СМИ. Мы 
готовы к конструктивному 
диалогу. Продолжаем рабо-
тать и исполнять функции 
регионального оператора. 
Обращаем ваше внимание, 
что коммунальная услуга 
продолжает оказываться, 
и обязанность по внесению 
платы потребителями со-
храняется».

«ЭкоСтройРесурс» осе-
нью 2018 года выиграл кон-
курс, запросив за услуги по 
сбору и утилизации быто-
вых отходов по всей обла-

сти почти 54,5 млрд рублей. 
Компания приступила к 
выполнению обязанностей 
с 1 января 2019 года, по до-
говору с региональным ми-
нистерством энергетики и 
ЖКХ она должна работать 
на протяжении девяти лет. 
Однако уже за пять лет у 
населения и у надзорных 
органов накопилось немало 
претензий к деятельности 
оператора.

В октябре 2023 года было 
возбуждено дело о неуплате 
ООО «ЭкоСтройРесурс» 
337 млн рублей налогов. 
ФАС выявила картельный 
сговор регоператора и му-
сорных перевозчиков на 
сумму в 31 млрд. Одни из 
последних нарушений рег-
оператора были выявлены 
в июле этого года: «Эко-
СтройРесурс» нарушил 
сроки вывоза твердых ком-
мунальных отходов с пло-
щадок для накопления.

Пока непонятно, кто мо-
жет занять освободившую-
ся позицию регоператора 
в области. Однако врио 
первого вице-губернатора 
– председателя правитель-
ства Михаил Смирнов со-
общил: «Процесс смены 
регионального оператора 
ТКО не вызовет роста пла-
ты граждан за эти услуги».

а Что слуЧилось?
Намедни Госдума исключила тре-
бование к наличию полиса ОСА-
ГО для постановки автомобиля 
на учет. Закон вступит в силу  
1 марта будущего года.

Не успела Дума принять, как с 
диванов раздались первые и пока 
еще робкие возгласы про «будет 
как в 90-е». Мол, если страховки 
нет, то выколачивать возмещение 
горячие головы начнут как встарь 
– бейсбольной битой. Возглас 
странный: отмена требования на-
личия полиса для регистрации 
не равно отмене полисов вообще. 
Штраф составляет 800 рублей, 
ничто не мешает дорожным ин-
спекторам ловить нарушителей 
и выписывать его хоть трижды в 
день.

Более того, Российский союз 
автостраховщиков предложил 
правительству РФ как можно 
скорее запустить поиск машин 
без полисов по дорожным каме-
рам. За отсутствие «автограж-
данки» предлагается штрафовать 
автомобилистов по одному разу 
в день. В РСА уже подсчитали: 
введение такой полезной меры 
принесет госбюджету дополни-
тельные пару миллиардов рублей 
в год.

Так что продолжаем сидеть на 
диване ровно: 90-е в этой отдель-
но взятой сфере вернутся вряд 
ли. А к «автогражданке» если и 
предъявлять вопросы, то совсем 
другого плана.

а какие воПросы к осаго?
Те же, что и в предыдущие два 
десятилетия. Условно вопросы 

можно разбить на два крупных 
блока: первый – долго и второй – 
дешево.

По первому – мало кто и мало 
где укладывается в 30-дневный 
срок ремонта. Проблема эта дав-
няя, с 2022-го усугубившаяся но-
вой экономической реальностью. 
Санкции, как известно, только 
делают нас крепче, но вместе с 
тем удлиняют логистические це-
почки и итоговые сроки поставки 
запчастей. Соответственно, рас-
тет и срок ремонта автомобиля.

А еще проблема с китайски-
ми товарищами: они очень резки 
в деле насыщения нашего рынка 
своими фантастическими про-
дуктами, но не так резки в бес-
перебойных поставках комплек-
тующих. Механики, которые не 
могут найти в каталогах нужную 
деталь, потому что нет в природе 

тех каталогов, уже стали прит-
чей во языцех. Но даже если на-
шли, не факт, что деталь придет в 
какой-то адекватный срок. И сто-
ят потом неприкаянными китай-
ские авто без бамперов и стекол 
на зимнем морозе, хотя в ДТП 
попали еще осенью.

Что касается дешевизны оцен-
ки и ремонта, то тут все зависит 
от случая. Основная претензия 
к страховщикам состоит в том, 
что они существенно занижают 
стоимость ремонта, приходится 

доплачивать. И действительно, в 
своих расчетах выплат страхов-
щики опираются на справочники 
средней стоимости запасных ча-
стей, нормо-часов и материалов. 
А их стоимость постоянно меня-
ется. Да, справочники регулярно 

актуализируют. В этом году ак-
туализировали трижды: в марте, 
мае и июне. Но не всегда актуали-
зация поспевает за динамичными 
изменениями на рынке.

По данному вопросу выступим 
адвокатом дьявола – страховщи-
ков. В 2024-м размер средней вы-
платы по ОСАГО несколько раз 
обновлял исторические рекорды, 
в какой-то момент пробив отмет-
ку 100 тыс. рублей. Это неплохая 
цифра. Например, по дилерским 
расценкам «слегка» разбить «Мо-

сквич 3» (бампер спереди, фара, 
ДХО бампер сзади, фонарь) – это 
106 тыс. Правда, только на «желе-
зо», без учета дефектовки и работ. 
По выкладкам РСА получается, 
что средняя выплата по ОСАГО 
плюс-минус покрывает легкое 
побитие «Москвича». А вот легкое 
побитие OMODA C5 средняя вы-
плата не покроет. Если ей замять 
капот, бампер, фронтальную ка-
меру и фару, то ремонт обойдется 
в 223 тыс. 

В целом размеры средних вы-
плат кажутся справедливыми: 
чек на кузовной ремонт в про-
фильном сервисе – это 90–130 
тыс. рублей, средняя выплата по 
ОСАГО – 100 тыс. Вполне себе 
бьется и сопоставляется. Что не 
бьется и не сопоставляется, так 
это максимальный размер выпла-
ты. Последний раз его повышали 
в октябре 2014-го – почти десять 
лет назад. Десять лет назад на 
400 тыс. можно было восстано-
вить машину даже после «тота-
ла» или купить новую. Сегодня 
легкое ДТП с той же C5 вполне 
может подобраться к этому ли-
миту. А если «тотал»? Если «то-
тал», никакого ОСАГО не хватит. 

И это проблема, особенно если 
посмотреть на развитые страны, 
где продаются ровно те же самые 
автомобили. И где «тотал» точно 
покрывается «автогражданкой».

а какие страховки  
в других странах?
Для удобства считаем в евро. 
Средний полис ОСАГО в России 
стоит примерно € 73, а средняя 
выплата по нему – это € 1100. 
Максимальная выплата по закону 
– € 4000 за пострадавшее имуще-
ство каждого участника аварии и 
€ 5000 – за вред здоровью и ле-
тальный исход. Как это выглядит 
на фоне соседей по континенту? 
Не очень хорошо.

В Германии ОСАГО называется 
красиво – Haftpflichtversicherung. 
Средняя стоимость полиса со-
ставляет примерно € 650 в год, 
сумма выплат – от € 49 тыс. до 
€ 700 тыс. (вред здоровью). Возь-
мем пример поближе и географи-
чески, и по уровню жизни. Там 
средняя цена аналога ОСАГО – 
примерно € 240 в год. За ущерб 
здоровью польские страховщики 
выплачивают в среднем € 80 тыс., 
за ущерб имуществу – € 26 тыс.

Страсти по ОСАГО
«Автогражданка» в России никак нормально не заработает, а теперь еще и это
Не так давно институту автогражданской ответственно-
сти в России исполнился 21 год. При этом он до сих пор 
находится в процессе утряски и продолжает вызывать 
жаркие споры и неудобные вопросы. Условно эти вопро-
сы можно разбить на два крупных блока: первый – долго 
и второй – дешево. «ПН» разбирается в теме.

Последний раз размер выплаты по ОСАГО по-
вышали в октябре 2014-го до 400 тыс. Тогда на 
эту сумму можно было восстановить машину 
даже после «тотала» или купить новую. Сегодня 
легкое ДТП среднего «китайца» вполне может 
подобраться к этому лимиту.

Размер средней выплаты по ОСАГО (100 тыс.) кажется справедливым, так как средний чек на кузовной ремонт  
в профильном сервисе составляет 110 тыс. Проблема в максимальном размере выплаты – последний раз его повы-
шали десять лет назад.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

– За что в сопровождении сдел-
ки отвечает риелтор, а за что – 
юрист?

– Риелтор, получая заявку, оце-
нивает объект в целом. На него воз-
лагаются функции переговорщика, 
маркетолога, юриста, психолога. Он 
практик, хорошо разбирающийся в 
сделках, часто бывающий на объек-
тах, грамотно выявляющий потреб-
ности клиента. Риелтор проводит все 
необходимые переговоры, собирает 
документы, в том числе для банков. 
Если это ипотечная сделка, он кон-
тролирует процесс госрегистрации, 
передачу квартиры и расчеты сторон.

Юрист же занимается проверкой 
документов, выявляет риски, согла-
совывает договоры, обеспечивает 
правовую поддержку клиента на всех 
этапах сделки.

– Кому необходимо юридическое 
сопровождение сделок?

– Сопровождение требуется и 
продавцу, и покупателю. Собствен-
ники жилья иногда думают примерно 
так: «Выставлю квартиру на «Авито» 
и легко найду покупателя». Однако 
ошибочно полагать, что продажа и 
покупка недвижимости – это просто.

На самом деле это дорогостоящие 
операции, которые требуют привле-
чения профессионалов для проверки 
документов. Можно привести в при-
мер случаи по продаже недвижимо-
сти, проходящей по делам банкрот-
ства, или если человек в приватизации 
не участвовал, но прописан, а следова-
тельно, у него остается право на по-
жизненное проживание в жилом по-
мещении, судом его оспорить сложно 
– это необходимо знать и учитывать, и 
много других ситуаций.

– С какими еще сложностями 
можно столкнуться в ходе покуп-
ки жилья? Не выявленные вовремя 

недостатки могут привести к фа-
тальным последствиям?

– Из-за незнания специфики за-
ключаемых сделок сторонам придет-
ся столкнуться с массой вопросов, та-
ких как согласие супруга на продажу 
имущества (с недавнего времени пе-
чать в паспорте – дело добровольное 
и по паспорту не отследить, состоял 
ли человек в браке на момент сдел-
ки с недвижимостью); не состоит ли 
объект в залоге или под арестом; воз-
можно, некоторое время назад объект 
был продан, а сейчас человек продает 
свою очередь; дееспособность про-
давца; история объекта.

Мошеннических схем – масса. Но 
вовремя не выявленные ошибки не 
дадут зарегистрировать сделку.

– В АН «Глобал» есть юридиче-
ское сопровождение сделок с недви-
жимостью?

– Да, конечно, мы сопровождаем 
сделки юридически, проверяем их 
на чистоту и даем заключение. Наше 
агентство работает на основании до-
говора по оказанию услуг. После 
выполнения работ подписываем акт 
приемки работ и прилагаем результа-
ты проверки плюс полис страхования 
(наша деятельность застрахована на 
10 млн рублей).

Если вдруг возникнет спорная си-
туация, при которой исход для поку-
пателя может быть неблагоприятным, 
одним из ключевых обстоятельств, ко-
торое сыграет положительную роль, 
станет добросовестность при приобре-
тении недвижимости. В том числе до-
говор с агентством, результат юреди-
ческой проверки, полис страхования 

деятельности агентства. Мы собираем 
максимально полную информацию об 
объекте, об истории перехода права на 

квартиру, о бывших собственниках, 
дабы избежать возможности потери 
имущества, чтобы сделка не могла 
быть признана недействительной.

– Какова цена услуги?
– Стоимость сопровождения сде-

лок с недвижимостью – от 30 тыс. 
рублей. Это вполне разумная цена за 
огромный пакет услуг, оказываемых 
специалистом: полная проверка объ-
екта, продавца, предыдущих продав-
цов и сопровождение непосредствен-
но самой сделки.

Надежда Сарана: «Грамотное оформ-
ление документов, проверка и сопрово-
ждение сделок – необходимое условие, 
которое поможет избежать риска потери 
имущества или денежных средств,  
а также сохранит время и нервы».

В октябре 2023 года было возбуждено дело о неуплате 
ООО «ЭкоСтройРесурс» 337 млн рублей налогов. ФАС выявила 
картельный сговор регоператора и мусорных перевозчиков на 
сумму в 31 млрд.

Юристы в деле
Грамотное сопровождение сделок с недвижимостью помогает сберечь имущество

Высокая стоимость недвижимости часто привлекает внимание 
мошенников, из-за чего ежегодно сотни людей теряют квартиры 
и огромные суммы денег. Самым проверенным средством, для 
того чтобы сохранить свое имущество и сбережения, является 
профессиональное юридическое сопровождение сделок. О том, 
кому и в каких ситуациях особенно важна работа юриста, рас-
сказывает руководитель АН «Глобал» Надежда Сарана.

70 лет Октября, 72 
б-р Татищева, 25,
г. Жигулевск,  
ул. Победы, 6, оф. 117.

8-902-376-57-01

Пакет услуг, оказываемых нашим юристом, – это пол-
ная проверка объекта, продавца, предыдущих продав-
цов и сопровождение непосредственно самой сделки.

По договору отказаться от услуг дей-
ствующего регионального оператора 
по обращению с ТКО можно либо по 
соглашению сторон, либо по решению 
суда, или же в случае, если регопера-
тор ненадлежащим образом выполняет 
свои обязанности.

Меняют регоператора
Осенью Самарскую область ожидает новая мусорная реформа

Официальная причина новой мусорной ре-
формы – 120 тыс. жалоб и обращений жителей 
губернии. Власти меняют регионального опе-
ратора и систему расчетов платы за услугу. В 
первую очередь они скорректировали систему 
платы за вывоз твердых коммунальных отхо-
дов для жителей частных домов в городских 
округах, в том числе в Тольятти.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляется оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольятти 
есть возможность пройти бесплатное обучение по про-
грамме повышения квалификации «Основы предпри-
нимательской деятельности». Более того, для жителей 
Тольятти доступны бесплатные семинары и тренин-
ги самой различной бизнес-тематики. Ознакомиться 
с расписанием мероприятий можно в официальной 
группе «ВКонтакте»: vk.com/aertlt, или в телеграм-
канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы по обуче-
нию можно задать по телефону – 31-00-11.
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Профессионалов ценЯт  
и Поддерживают 
«Очень приятно быть в Самаре, на 
моей малой родине, – сказал Михаил 
Дегтярев, начиная встречу с руково-
дителем Самарской области. – Вя-
чеслав Андреевич, я поздравляю вас 
с высоким доверием, которое оказал 
вам президент страны. Владимир 
Владимирович Путин доверил вам 
крупнейший регион на Волге, у кото-
рого славные спортивные традиции».

Министр обратил внимание на вы-
сокие результаты профессиональных 
спортивных клубов Самарской обла-
сти. «В футболе, пожалуй, это один 
из немногих случаев, за исключени-
ем столицы нашей Родины, когда два 
клуба из одного региона, «Крылья 
Советов» и «Акрон», выступают в 
Премьер-лиге. Всегда с удовольстви-
ем смотрю их матчи. Я желаю обеим 
командам успеха, – сказал Михаил 
Дегтярев. – Поздравляю всех жи-
телей Самарской области с тем, что 
«Лада» вернулась в КХЛ».

Михаил Дегтярев отметил успех 
уроженки Самарской области тенни-
систки Дианы Шнайдер, которая на 
Олимпиаде в Париже завоевала се-
ребряную медаль. После финального 
 матча спортсменке позвонил Вяче-
слав Федорищев. 

«Вячеслав Андреевич, я благода-
рю вас, что вы ее поддержали. Диану 
Шнайдер мы тоже поздравили. Она 
проявила мужество. Президент го-
ворит, что сегодня наши добиваются 
результатов в тылу врага», – сказал 
министр. 

мастером сПорта  
может стать каждый 
Вячеслав Федорищев подчеркнул, 
что спорт в Самарской области нахо-
дится на высоких позициях. В регио-
не много успешных профессиональ-
ных спортивных клубов и атлетов, 
но очень много и простых любителей 
спорта, в том числе детей и подрост-
ков.

«По согласованию с вами мы под-
готовили региональную программу 
«Мастер спорта». Она про то, чтобы 
создать такие условия развития и 
мотивации, чтобы каждый житель 
Самарской области в любом возрас-
те мог получить возможность стать 
мастером спорта», – сообщил глава 
региона. 

Руководитель Самарской области 
добавил, что комплексная программа 
«Мастер спорта» содержит различ-
ные направления, включая поддерж-
ку спортсменов, спортивных орга-
низаций, развитие инфраструктуры. 
Особое внимание уделено тренер-
ским кадрам. 

«Мы знаем, что очень важно сфор-
мировать такую команду тренеров, 
чтобы у детей, у всех, кто хочет зани-
маться профессиональным спортом, 
были лучшие наставники. Они у нас 
в Самарской области есть, – сказал 
Вячеслав Федорищев. – Мы будем 
поддерживать тренеров, расширять 
поддержку, чтобы люди, которые 

приняли решение стать тренерами, 
чувствовали себя уверенно».

Земский тренер 
Министр спорта РФ отметил, что 
сейчас ведется разработка федераль-
ной программы «Земский тренер». 
После ее утверждения у субъектов 
страны появятся дополнительные 
возможности по привлечению на-
ставников для работы на сельских 
территориях. 

«Зная о том, что вы эту работу веде-
те, мы уже приняли решение и в про-

грамму «Мастер спорта» включили 
свой региональный раздел «Земский 
тренер». Это будет дополнительно к 
федеральной программе, – сообщил 
Вячеслав Федорищев. – Мы знаем, 
где у нас есть проблемы с тренерами, 
куда нужно приглашать специали-
стов, и мы будем это делать». Миха-
ил Дегтярев поблагодарил Вячеслава 

Федорищева за такое внимание к тре-
нерскому сообществу.

Одна из ключевых задач регио-
нальной программы «Мастер спорта» 
– поддержка массового спорта, прио-
ритизация финансирования детско-
юношеского спорта, более активное 
привлечение частных партнеров. 
Михаил Дегтярев отметил, что такие 
же задачи перед отраслью российско-
го спорта ставит президент страны. 
«Владимир Владимирович Путин 
ориентирует нас в первую очередь на 
снижение коммерческой составляю-
щей в детском и юношеском спорте. 
Здесь без регионов никуда», – сказал 
Михаил Дегтярев. 

соЗдавать  
и модерниЗировать
В ходе встречи глава Самарской об-
ласти и министр спорта обсудили 
вопрос развития спортивной инфра-
структуры в регионе. За последние 
годы в губернии был построен ряд со-
временных объектов, но по-прежнему 
остается высокая потребность в соз-
дании новых спорткомплексов, мо-
дернизации устаревших объектов. 

«Здесь предстоит очень боль-
шая работа. Регион будет развивать 

спортивную инфраструктуру своими 
ресурсами, но без поддержки феде-
рального министерства спорта мы не 
обойдемся, – сказал Вячеслав Федо-
рищев. – Сегодня я вам представлю 
предложения, которые у нас есть. Мы 
вместе с вами определим те объекты, 
которые будут претендовать на по-
лучение поддержки от Министерства 

спорта, Правительства Российской 
Федерации». 

Михаил Дегтярев отметил каче-
ственную работу региона по форми-
рованию перечня спортивных объ-
ектов для получения федеральной 
поддержки. «У региона сформирован 
прекрасный запросный лист. Здесь и 
крытые катки, и универсальные спор-
тивные залы. Мы готовы это поддер-
жать», – сказал министр спорта. 

россиЯ – 
сПортивнаЯ держава
Еще одной темой для обсуждения 
стала подготовка Самарской области 
к проведению международного фору-
ма «Россия – спортивная держава». 

«По решению нашего президента в 
следующем году форум пройдет в Са-
маре. Форум будет международный. 
Пригласим по согласованию с пре-
зидентом крупных международных 
функционеров и чиновников, моих 
коллег, министров спорта из друже-
ственных стран», – сообщил Михаил 
Дегтярев. 

После двухсторонней встречи Вя-
чеслав Федорищев и Михаил Дегтя-
рев посетили самарские стадионы 
«Торпедо» и «Локомотив», пообща-
лись с тренерами и спортсменами. 
Надо отметить, что «Локомотив» – 
один из старейших стадионов горо-
да, построен в 1925 году. Здесь свои 
первые матчи проводила футбольная 

команда «Крылья Советов». Сейчас в 
спортивном комплексе тренируются 
спортсмены региональных и муни-
ципальных спортивных школ, клубов 
и секций по футболу, волейболу, ба-
скетболу, фехтованию, легкой атле-
тике и единоборствам. Главой Самар-
ской области было принято решение 
о проведении ремонта стадиона «Ло-
комотив» и модернизации объекта, 
чтобы улучшить условия для занятий 
спортсменов. 

Не забыл министр спорта и свою 
альма-матер – зал фехтования СШОР 
№ 17. Его тренер Михаил Иевлев по 
сей день трудится в спортивной шко-
ле и также является президентом Са-
марской областной федерации фех-
тования.

Одноэтажное здание, в котором 
сейчас находится фехтовальный зал, 
является объектом культурного на-
следия. Ему больше ста лет. Раньше 
это была часть комплекса военных 
казарм. В 2020 году здание отрестав-
рировали в рамках региональной про-
граммы развития спорта.

Помощь курской области
В связи с очередной масштабной про-
вокацией киевского режима в Кур-
ской области – обстрелом граждан-
ских зданий, жилых домов, машин 
скорой помощи – президент поручил 
первому заместителю председателя 
Правительства РФ Денису Мантуро-
ву координировать работу по оказа-
нию помощи жителям области. 

Самарская область готова помочь 
жителям приграничного региона. 
«Связались с правительством Кур-
ской области сегодня утром. Всю по-
мощь, которая будет необходима, по 
докторам, по медикаментам, строи-
тельным материалам, размещению 
жителей, окажем, у нас есть такой 
опыт. Мы, как и вся страна, вместе с 
нашими приграничными территори-
ями», – отметил глава области. Пре-
зидент выразил надежду, что и главы 
других регионов страны также вклю-
чатся в оказание помощи.

Закономерный итог 
уПравленЧеских решений 
В ходе совещания обсудили вопросы 
развития строительного комплекса, 
обрабатывающей промышленности 
и другие темы. Так, глава Минпром-
торга РФ Антон Алиханов сообщил, 
что по итогам 2023 года производство 
в обрабатывающих секторах про-
мышленности выросло на 7,5 %. А в 
январе–мае 2024 года рост производ-
ства в том же секторе увеличился в 
годовом исчислении на 8,8 %. 

Вячеслав Федорищев как пред-
седатель комиссии Государственного 

Совета Российской Федерации по на-
правлению «Промышленность» вы-
ступил с докладом о мерах поддержки 
промышленного производства, кото-
рые проработаны с Министерством 
промышленности и торговли РФ и 
Министерством экономического раз-
вития РФ.

«Комиссией Госсовета по направ-
лению «Промышленность», а это ру-
ководители ключевых индустриаль-
ных регионов, отраслевые лидеры, 
эксперты, постоянно ведется монито-
ринг мер поддержки, которые оказы-
вает Правительство РФ для отраслей 
промышленности», – сообщил глава 
Самарской области. Он подчеркнул, 
что рост обрабатывающей промыш-
ленности, о котором доложил Антон 
Алиханов, во многом основывается на 
решениях, принятых Правительством 

РФ, и поручениях президента, в том 
числе данных по итогам заседания 
Президиума Госсовета в 2023 году. 

В частности, это решение о под-
держке обратного инжиниринга с це-
лью импортозамещения необходимых 
комплектующих. В июле этого года 
правительством принято решение о 
дополнительном финансировании 
30 проектов обратного инжиниринга 
на сумму более 1 млрд рублей. «Со-
вместно с Минпромторгом работаем 
над тем, чтобы эту программу расши-
рять, есть большое количество запро-

сов от регионов», – отметил Вячеслав 
Федорищев. 

Еще одно решение – повыше-
ние производительности труда в 
секторе оборонно-промышленного 
комплекса по технологиям береж-
ливого производства. Как доложил 
Вячеслав Федорищев, создан соот-

ветствующий центр для поддержки 
предприятий в этой работе. Порядка 
20 предприятий уже получают в нем 
методическую помощь. Здесь, по сло-
вам главы региона, также есть планы 
расширять программу, и в качестве 
пилотной площадки федеральному 
Минэконом-развития предложена 
Самарская область. «Все предприя-
тия оборонно-промышленного ком-
плекса сразу же войдут в этот проект 
и будут повышать свою производи-
тельность, для нас для всех это кри-
тически важно», – подчеркнул он.

основные наПравлениЯ 
работы
Также Вячеслав Федорищев доложил 
о приоритетных направлениях работы 
возглавляемой им комиссии Госсо-
вета. Одно из них – это поиск новых 
механизмов поддержки отраслей. С 
министром экономического развития 
РФ Максимом Решетниковым про-
рабатывается возможность направить 
часть от 2/3 списанной с регионов по 
решению президента долговой на-
грузки на поддержку высокотехноло-
гичных проектов. «Причем это будет 
региональная возможность, мы на 
уровне региона сможем это делать», – 
подчеркнул Вячеслав Федорищев.

В рамках поддержки действующих 
производств подготовлено решение по 
механизму льготного лизинга для оте-
чественных станков и оборудования. 
«Также есть предложения, которые 
сейчас отрабатываем с Минэконом-
развития России, о том, чтобы дать 
возможность участвовать в программе 
промышленной ипотеки, которую Вы, 
Владимир Владимирович, поддержа-
ли, управляющим компаниям особых 
экономических зон и индустриальных 
парков», – добавил Вячеслав Федори-
щев. Такая мера позволит развиваться 

в регионах небольшим высокотехно-
логичным компаниям. 

Третье основное направление ра-
боты комиссии Госсовета – кадры и 
научно-производственное лидерство. 
«Здесь хотел бы выделить направле-
ние беспилотных летательных систем. 
Это одна из отраслей будущего, и уже 

сейчас по Вашему поручению реали-
зуется национальный проект, который 
за последние два года позволил под-
держать сотни компаний», – доложил 
Вячеслав Федорищев президенту. 

готовы ПокаЗать уникальные 
раЗработки бПла
В России созданы три научно-
производственных центра, объеди-
няющих и производственные ком-
пании, и университеты. Уже удалось 
локализовать порядка 70 % компо-
нентной базы для беспилотных ле-
тательных систем, выпускаются как 
литий-ионные батареи, двигатели, 
так и порядка 70 % комплектующих. 
«Мы доведем эту цифру до 90 %, и 
здесь очень сильна связка «универ-
ситет – производство – территория 
опережающего развития», – добавил 
Вячеслав Федорищев.

Один из таких центров создан 
в Тольятти. Глава региона пригла-

сил Владимира Путина посетить 
Самарскую область, этот научно-
производственный центр, чтобы 
увидеть, как реализуются поручения 
и создается новая отрасль. «Там дей-
ствительно есть уникальные реше-
ния, которые, если тиражировать – а 
мы над этим уже работаем вместе 

с коллегами в правительстве, – по-
зволят нам быть технологическими 
лидерами здесь во всем мире», – от-
метил Вячеслав Федорищев.

важно всем
Генеральный директор ПАО «Куй-
бышевАзот» Александр Герасименко 
выразил уверенность, что предложе-
ния, касающиеся повышения про-
изводительности труда, механизма 
льготного лизинга для отечествен-
ного оборудования, программы про-
мышленной ипотеки, все что было 
озвучено в докладе председателя ко-
миссии Госсовета по направлению 
«Промышленность» Вячеслава Фе-
дорищева, «важны и актуальны для 
большого числа предприятий. Уве-
рен, что российское производство в 
целом и, конечно, наш промышленно 
развитый регион, получат новый им-
пульс развития благодаря этим ини-
циативам».

Глава области доложил о приоритетных направлениях работы возглавляемой  
им комиссии Госсовета по промышленности. Одно из них – это поиск новых механиз-
мов поддержки отраслей.

Новый импульс развития
Вячеслав Федорищев пригласил Владимира Путина в Самарскую область оценить развитие производства БПЛА
Президент России Владимир Путин провел совещание с члена-
ми Правительства РФ по основным направлениям деятельно-
сти. В совещании приняли участие министр промышленности 
и торговли РФ Антон Алиханов, министр природных ресурсов 
и экологии РФ Александр Козлов, министр транспорта РФ 
Роман Старовойт и врио губернатора Самарской области, пред-
седатель комиссии Государственного Совета Российской Фе-
дерации при Президенте по направлению «Промышленность» 
Вячеслав Федорищев.

Михаил Спичак, генеральный директор Акционерного общества «Самарский 
металлургический завод» (АО «СМЗ»):
– Ключевое направление сегодня – технологическая безопасность, поэтому крайне ва-
жен опыт предприятий области по локализации элементной базы. Как отметил в своем 
докладе глава региона, порядка 70 % комплектующих для современного производства 
удалось локализовать.
Такие успехи становятся возможны при поддержке производителя со стороны госу-
дарства. Отрадно, что руководство области готово слышать крупные промышленные 
предприятия и содействовать их развитию, а значит, росту занятости, подъему обра-
батывающей промышленности в России.

Дмитрий Баранов, генеральный директор АО «РКЦ «Прогресс»:
– Сегодня важным направлением работы для регионов является повышение произво-
дительности труда в секторе ОПК с использованием технологий бережливого произ-
водства. Это важно, чтобы предприятия повышали свою эффективность, выпускали 
больше продукции. Для этого будет создаваться специальный центр компетенций. И в 
качестве пилотной территории для создания такого центра предложена наша Самар-
ская область.

Вячеслав Федорищев: ««Связались с правитель-
ством Курской области. Всю помощь, которая будет 
необходима, по докторам, медикаментам, строитель-
ным материалам, размещению жителей, окажем,  
у нас есть такой опыт».

Глава области доложил о приоритетных направлениях 
работы возглавляемой им комиссии Госсовета. Одно 
из них – это поиск новых механизмов поддержки 
отраслей.Иван Карпенко 

zaic77@yandex.ru

Иван Карпенко 
zaic77@yandex.ru

Детский спорт – в приоритете
Вячеслав Федорищев обсудил с министром спорта РФ планы развития спорта в Самарской области
На днях в Самарской области побывал с рабочим визитом 
министр спорта Российской Федерации Михаил Дегтярев. Для 
него наша губерния – родной регион, где он родился и вырос, 
стал мастером спорта, чемпионом области по фехтованию и на-
чал карьеру политика и управленца. Наверное, поэтому обсуж-
дение актуальных вопросов развития спорта и физкультурного 
движения на встрече руководителя федерального ведомства  
с врио губернатора Самарской области Вячеславом Федори-
щевым прошло весьма продуктивно. Михаил Дегтярев хорошо 
знает, как обстоят дела со спортом в регионе.

Вячеслав Федорищев, врио губернатора Самарской области: 
– У нас в Самарской области тысячи мастеров спорта. Мы рассчитываем, 
что их число с каждым годом будет больше. Для этого мы будем созда-
вать инфраструктуру, где можно заниматься, будем мотивировать всех, 
кто захочет присоединиться к большому спортивному движению. Это 
часть нашей большой работы.

Михаил Дегтярев, министр спорта РФ:
– В следующем году Самара примет международный спортивный форум 
«Россия – спортивная держава», к которому мы будем тщательно гото-
виться. Самарская область любит спорт! К чемпионату мира по футболу 
в 2018 году в Самаре был построен ряд важных сооружений, в том числе 
и стадион «Самара Арена». Обеспеченность региона спортивными объ-
ектами составляет 43 %.

После двухсторонней встречи Вячеслав Федорищев и Михаил Дегтярев пообща-
лись с тренерами и спортсменами. Не забыл министр спорта и свою альма-матер – 
зал фехтования СШОР № 17. Его тренер Михаил Иевлев по сей день трудится  
в спортивной школе.

За последние годы в губернии был построен ряд 
современных сооружений, но по-прежнему остается 
высокая потребность в создании новых спортком-
плексов, модернизации объектов.

Михаил Дегтярев отметил качественную работу реги-
она по формированию перечня спортивных объектов 
для получения федеральной поддержки.
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госПоддержка и меЧты
Начнем с ретроспективы на футбол в России. В послед-
ние 15 лет отечественные клубы и национальная сборная 
не добивались громких успехов на международной аре-
не, а с 2022 года российский футбол вообще изолирован 
от крупных соревнований под эгидой ФИФА и УЕФА. 
Сколько еще будут действовать санкции против Россий-
ского футбольного союза (РФС), не знает никто.

В итоге отечественный футбол варится в собственном 
котле, что, по мнению специалистов, никак не способству-
ет его конкурентоспособности. Видные эксперты и вовсе 
утверждают, что уровень чемпионата заметно снизился 
по сравнению с допандемийными временами. Товарище-
ские матчи, которые периодически удается организовы-
вать РФС, не позволяют судить о силе российской сбор-
ной, так как, во-первых, она играет с не самыми сильными  

командами, а, во-вторых, тренерский штаб Валерия Кар-
пина, столкнувшись с откровенным дефицитом мотива-
ции у ведущих игроков, использует эти спарринги для 
просмотра кадрового резерва.

С экспертами не согласны отдельные зрители и, конеч-
но, чиновники. Простые люди говорят, что футбол стало 
интереснее смотреть, ведь команды забивают больше го-
лов – они не слишком умело обороняются и куда чаще, 
чем в былые годы, ставят на атаку. Результаты третьего 
тура российской премьер-лиги (РПЛ), когда три клуба 
забили в ворота соперников по пять мячей, подтверждают 
их слова. Спортивным чиновникам же по долгу службы 
полагается заявлять, что у нас самый лучший футбол, а 
все остальные страны нам завидуют.

Важная особенность отечественного футбола состо-
ит в том, что 99 % клубов в том или ином виде получа-
ют господдержку. Государство и аффилированные с ним 
структуры фактически оплачивают большую часть рас-
ходов команд. А у клубов их довольно много, и суммы 
очень внушительные – в первую очередь, на трансферы, 
а также на зарплаты футболистам и тренерам, особенно 
иностранцам, которых в Россию теперь приходится за-
манивать гонорарами, зачастую сильно превышающими 
рыночные. Владельцы же известны всем: «Газпром» – у 
«Зенита», «РЖД» – у «Локомотива», ВТБ – у «Динамо», 
«Лукойл» – у «Спартака».

Эту систему давно критикуют более-менее все – тут 
уже единодушны и эксперты, и зрители, и даже чиновни-
ки. Причины очевидны: у некоторых клубов нет мотива-
ции добиваться успехов, так как бюджеты все равно бу-
дут выделены, другие команды тратят гигантские суммы 
на подозрительные трансферы и агентские выплаты. Все 
давно мечтают о том, что в российский футбол придут 
новые деньги, а клубы станут частными. Кажется, мечты 
очень медленно начинают сбываться.

галицкий и «быки»
«Краснодар» – самый успешный частный футбольный 
клуб в России – был основан сравнительно недавно, в 
2008 году. Его владелец и инвестор – создатель сети су-
пермаркетов «Магнит» Сергей Галицкий. Клуб быстро 
прогрессировал и через три года после основания уже 
играл в РПЛ, а в седьмой сезон после получения профес-
сионального статуса «Краснодар» разжился первыми в 
своей истории медалями. Примерно в ту же пору пришли 
и первые громкие победы на международной арене – над 
английским «Эвертоном» и дортмундской «Боруссией».

Любопытно, что проект Галицкого развивался прямо 
под боком у многолетнего флагмана краевого футбола – 

«Кубани». Клуб успел поиграть в высшей лиге чемпионата 
СССР и традиционно пользовался поддержкой местных 
властей. Домашние матчи кубанцев на пике популярно-
сти собирали десятки тысяч зрителей – рекордным в но-
вейшей истории стал один из поединков в Лиге Европы, 
за которым наблюдали более 32 тыс. болельщиков. Это, 
впрочем, не помешало клубу встретить 90-летний юбилей 
с кредиторской задолженностью в размере 3,2 млрд ру-
блей и вскоре обанкротиться.

«Краснодар» устанавливал свои рекорды посещаемо-
сти. Так, в «предковидном» 2019-м за 24 домашних матча 
стадион посетили 663 тыс. болельщиков! Также обращают 
на себя внимание внушительные призовые от УЕФА за 

выступления в Лиге Европы и Лиге чемпионов – по дан-
ным из открытых источников, в том же 2019 году их раз-
мер составил порядка € 22 млн. На следующий год успехи 
в Лиге чемпионов принесли в казну южан еще € 27,5 млн.

При этом на протяжении нескольких лет «быки» – а 
именно это животное клуб взял на свою эмблему – генериро-
вали существенные убытки, до 2 млрд рублей в год. И только 
прошлый год ФК «Краснодар» завершил с чистой прибылью  
12 млрд до уплаты налогов, говорится в отчетности РФС.

коноПлев и осинькин
У большинства российских футбольных клубов РПЛ за 
плечами долгая жизнь. Например, в 2022 году исполни-
лось 100 лет с момента основания самой популярной оте-
чественной команды – ФК «Спартак». В 2025 году столе-
тие отметит санкт-петербургский «Зенит». Почти 80 лет 
скоро исполнится воронежскому «Факелу».

На их фоне тольяттинский ФК «Акрон» выглядит до-
школьником – взрослая команда в структуре клуба появи-
лась всего лишь шесть лет назад. «Акрон» начал свой путь 
с полулюбительских соревнований МФС «Приволжье», 
а его костяк на первых порах составляли заканчивавшие 
с большим футболом ветераны тольяттинской «Лады». 
Весь путь от любителей до РПЛ с «Акроном» прошел 
только один футболист – вратарь Сергей Волков, кото-
рый до сих пор остается основным голкипером команды.

Любопытно, что частный футбольный клуб мог поя-
виться в Тольятти гораздо раньше. Больше двух десяти-
летий тому назад бизнесмен Юрий Коноплев приступил 
к созданию Академии, которая теперь носит его имя. 
Начинал он с детской команды, заманив в окрестности 
Тольятти юношескую сборную России, которую трени-
ровал Игорь Колыванов. Помимо инфраструктурного, 
Коноплеву с самого начала удалось заложить серьезный 
кадровый фундамент, собрав в стенах будущей Академии 
целую плеяду талантливых тренеров из провинции.

Самой большой удачей можно назвать приглашение 
из Владикавказа Игоря Осинькина – тогда еще извест-
ного разве что узкому кругу специалистов. Именно в То-
льятти тот заявил о себе как о выдающемся специалисте 
по развитию молодых игроков и – что особенно важно 
– по переводу футбольных вундеркиндов из юношеских 
команд во взрослые. Свою высочайшую квалификацию 

Осинькин подтвердил сначала в Чертаново, а потом и в 
самарских «Крыльях Советов». По итогам 2022 года са-
марский клуб показал рекордную прибыль в РПЛ в 777 
млн рублей главным образом за счет удачных трансферов. 
В современном российском футболе Игоря Осинькина 
можно смело назвать одним из лучших тренеров по созда-
нию так называемой добавочной стоимости.

Скоропостижная смерть Юрия Коноплева не позво-
лила реализовать в Тольятти амбициозный проект, и ака-
демия начала постепенно угасать, а масштабная инфра-
структура заметно обветшала. Знаковым стал переезд из 
Тольятти в Чертаново футболистов и тренеров. Со време-
нем отток кадров принял критический характер.

мороЗов и философиЯ
Сегодня Академия футбола имени Юрия Коноплева по 
концессионному соглашению с правительством Самар-
ской области входит в структуру футбольного подразде-
ления компании «Акрон Холдинг». Ее генеральным ди-
ректором и главным мотором футбольного клуба является 
уроженец поселка Новосемейкино (Красноярский район 
Самарской области) 46-летний Павел Морозов. Компа-
ния очень крупная – 31 производственное предприятие, 
22 тыс. сотрудников. Основная специализация – заготов-
ка и реализация лома черных и цветных металлов.

Павел Морозов не раз подчеркивал, что хотел бы ви-
деть костяк команды из воспитанников тольяттинского 
футбола и, в частности, «академиков» из поселка Примор-
ский. По мере возможностей клуб старался возвращать 
их в родные пенаты – в предыдущем сезоне пробиваться 
коллективу в элиту помогали Евгений Песегов и Антон 
Килин. Сейчас в основе «красно-черных» (по цвету игро-
вой формы) продолжает выходить Максим Палиенко, на-
чинавший играть в футбольной школе «Лада».

Получается, что философия, заложенная в свое время в 
основу местного футбольного проекта, остается неизменной 
– опора на собственных игроков. Это риск. Упомянутого 
выше Палиенко несколько лет мариновали в молодежной 
команде самарского клуба, пока тот не покинул систему 

«Крылышек». Да и у «Краснодара», откровенно говоря, пока 
не получилось опереться на доморощенных футболистов.

Как бы там ни было, руководство футбольного «Акро-
на», судя по заявлениям в публичном пространстве, ви-
дит в Академии Коноплева точку роста. В частности, 
Павел Морозов озвучил планы увеличить втрое операци-
онные расходы, а также инвестировать более миллиарда 

рублей на развитие инфраструктуры Академии. При этом 
владелец «Акрона» подчеркнул: потребуется еще от трех 
до пяти лет, чтобы «академики» начали играть заметные 
роли в основной команде.

модель и Приоритеты
Пока же за основу развития в «Акроне», судя по всему, 
намерены взять модель, которую условно называют пор-
тугальской. В этой стране поставили на поток транзит, в 
основном, бразильских футболистов в Европу. Благо ро-
дина Пеле и Рональдиньо выглядит неисчерпаемым кла-
дезем талантов, которые благодаря отсутствию языкового 
барьера способны легко адаптироваться в Португалии. 
Символично, что к дебюту «акроновцев» в РПЛ на берега 
Волги из португальского чемпионата перебрались сразу 
два центральных защитника.

Новизной и оригинальностью стратегия дебютан-
тов Премьер-лиги не отличается. Судя по всему, бизнес-
модель клуба будет выстраиваться на создании добавочной 
стоимости через тренировочный процесс. Малоизвестных 
футболистов будут развивать, а по мере появления спроса 
на них на трансферном рынке постараются зарабатывать 
на продаже. Неслучайно приглашаемые легионеры, как 
правило, еще весьма молоды и отличаются завидными 
физическими данными. В качестве примера можно при-
вести полузащитника молодежной сборной Сербии Алек-
су Джурасовича – 21 год, 190 см, трансферная стоимость 
оценивается в € 1,8 млн.

В расчете на перезапуск карьеры «красно-черные» 
пригласили Солтмурада Бакаева, в свое время подавав-
шего большие надежды. К слову, тот сразу же отметился 
двумя забитыми мячами в первых двух турах РПЛ!

На старте сезона тольяттинцы собрали неплохую прес-
су, удивив специалистов хорошо поставленной игрой. 
Основной вопрос – способность новичков РПЛ показы-
вать стабильный уровень футбола. Кубковая неудача в 
Казани (разгром со счетом 0:4 от «Рубина») может по-
казаться дефицитом запаса прочности «Акрона». Не ис-
ключено, впрочем, что клуб решил не концентрироваться 
на кубке, а направить все силы на регулярный чемпионат. 
В подтверждение этой версии служит уверенная гостевая 
победа (2:0) над воронежским «Факелом».

деньги и Зрители
Что касается финансовых показателей «Акрона», то ру-
ководство клуба, пожалуй, скромничает, когда утвержда-
ет, что по размеру бюджета «красно-черные» занимали в 
прошлом сезоне пятое-шестое место в Первой лиге. Бо-
лее или менее уверенно можно говорить, что особняком 
в турнире выделялись подмосковные «Химки», особо не 
скрывавшие размеры клубной казны – 1,6 млрд рублей. 
У остальных участников итоговые цифры в значительной 
степени зависели от выполнения поставленных на сезон 
задач.

В Тольятти сейчас параметры бюджета не раскрывают. 
Однако за год до выхода в РПЛ гендиректор клуба Алек-
сей Власов заявил, что для выступления в элите необхо-
димо 1,5 млрд. Владелец «Акрона» Павел Морозов уточ-
нил, что 500–600 млн можно дополнительно заработать 
за счет отчислений Лиги, спонсорских контрактов, допол-
нительных коммерческих доходов.

Вместе с тем не раз было доказано, что в футбол 
играют не сами деньги. С грохотом из РПЛ вылетали 
крупнобюджетные «Динамо» и «Рубин». Отнюдь не 
бедствовал и ФК «Сочи», закончивший предыдущий 
сезон последним. Практически из года в год находятся 
клубы с полными карманами денег, которые из-за бар-
дака в управлении кубарем скатываются в подвал тур-
нирной таблицы.

Тем не менее, деньги, безусловно, помогают решать 
многие вопросы. Например, их можно инвестировать в 
стадион. У «Акрон Холдинг» еще года три назад были ам-
бициозные планы по строительству стадиона на 15 тыс. 

зрителей. Павел Морозов оценивал расходы на возведе-
ние объекта в 10 млрд рублей, а позже признавал, что в 
текущей экономической ситуации его компания вынуж-
дена пересмотреть планы. Ходили также разговоры о ре-
конструкции стадиона «Торпедо», который в этом году 
отметит свое 50-летие, озвучивалась смета в 1 млрд ру-
блей. Но пока дебютанты РПЛ арендуют стадион в Сама-
ре, который в документах на лицензирование уже давно 
указывался в качестве резервного. На «Торпедо» же фут-
болисты «Акрона» только тренируются.

Пожалуй, ключевая проблема клуба – именно отсут-
ствие собственного стадиона. Это обстоятельство доволь-
но сильно сдерживает рост фан-базы у «красно-черных». 
Соседям из областной столицы куда проще, так как на 
игры «Крыльев Советов» в Самаре регулярно приезжают 
гости из Ульяновской и Пензенской областей и даже сами 
тольяттинцы. С запуском трассы «Обход Тольятти» это 
будет делать еще проще.

Сезон в РПЛ позволит оценить аудиторию, которая 
готова пару раз в месяц путешествовать в Самару на мат-
чи клуба с лучшими командами страны. С учетом же игр 
на Кубок России «Акрон» может проводить до четырех 
матчей в месяц на «Солидарность Самара Арене». Пока 
цифры посещаемости не очень впечатляющие: на «до-
машней» игре с «Динамо» присутствовал 6581 зритель. 
Впрочем, это не самые плохие показатели: в том же туре 
на матч «Рубина» с «Химками» в Казани пришло 5738 че-
ловек, а за игрой «Ахмата» с «Локомотивом» в Грозном 
следили всего лишь 5336 зрителей.

«ПН» надеется, что у Павла Морозова и ФК «Акрон» 
все получится. Это большая и очень важная история для 
Тольятти. Давайте болеть за наших!

Футбол не боится морозов
Сколько стоит сезон ФК «Акрон» в РПЛ, и на чем частный клуб планирует зарабатывать
Тольяттинский ФК «Акрон» – феномен отече-
ственного футбола. Во-первых, клуб частный,  
а это большая редкость в нашем чемпионате, где 
большинство команд сидят на господдержке. 
Во-вторых, «Акрон» буквально ракетой взлетел 
в элиту отечественного футбола: за шесть лет 
команда прошла путь от любительской лиги до 
наивысшей. Несколько недель назад клуб стар-
товал в РПЛ, имея скромный, по меркам тур-
нира, бюджет и соответствующий состав – из 
игроков, чьи имена ничего не скажут широкому 
кругу болельщиков. У «Акрона» нет собствен-
ного стадиона, поэтому домашние матчи он бу-
дет проводить в Самаре, на стадионе «Крыльев 
Советов». В связи с этими событиями «ПН» 
решил сделать лонгрид и ответить на важные 
вопросы: как устроен российский футбол, кто 
стал ролевой моделью для владельца «Акрона», 
почему частный клуб не появился в Тольятти 
раньше и сколько стоит участие команды в чем-
пионате. Как обычно, ниже – все ответы.

Важная особенность отечественного футбола состоит в том, что 99 % клубов 
в том или ином виде получают господдержку. Государство и аффилированные 
с ним структуры фактически оплачивают большую часть расходов команд. 
А у клубов их довольно много, и суммы очень внушительные.

Судя по всему, бизнес-модель «Акрона» будет выстраиваться на создании до-
бавочной стоимости через тренировочный процесс. Малоизвестных футболистов 
будут развивать, а по мере появления спроса на них на трансферном рынке по-
стараются зарабатывать на продаже. Неслучайно приглашаемые легионеры еще 
весьма молоды и отличаются завидными физическими данными.

У большинства российских футбольных клубов за плечами долгая жизнь. В 2022 
году исполнилось 100 лет с момента основания с ФК «Спартак». В 2025 году сто-
летие отметит санкт-петербургский «Зенит». На их фоне тольяттинский «Акрон» 
выглядит дошкольником – взрослая команда в структуре клуба появилась всего 
лишь шесть лет назад.

Не раз было доказано, что в футбол играют не сами деньги. Из РПЛ с грохотом 
вылетали крупнобюджетные «Динамо» и «Рубин». Отнюдь не бедствовал и ФК 
«Сочи», закончивший предыдущий сезон последним. Из года в год находятся 
клубы с полными карманами денег, которые из-за бардака в управлении про-
валиваются в подвал турнирной таблицы.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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снаружи
Начнем, пожалуй, с экстерьера про-
тестированного авто. После бегства с 
российского рынка старых знакомых 
в нише «кроссоверы длиной 4,7 ме-
тра» образовалась серьезная брешь. 
Заткнут ли ее китайские автопроиз-
водители? Легко! Если уж они закры-
ли потребности в таких не самых оче-
видных сегментах, как спорткары и 
бизнес-шаттлы, что уж там говорить 
о кроссоверах. Крэкс, пэкс, фэкс – по-
лучите, распишитесь.

По идее Jetour X70 Plus должно 
быть тяжеловато, так как он играет не 
в диковинном, а в весьма насыщен-

ном сегменте. В таком же размере есть 
Geely Atlas и Changan CS75. В чем 
рыночное преимущество у X70 Plus? 
Ну, например, в дизайне. Кроссовер 
сильно отличается от зализанных и 
однотипных собратьев внешне. В его 
случае можно говорить и про «свое 
лицо», и про «индивидуальность». 
Решетка радиатора имеет начало и 
конец, выразительные фары несут 
какой-никакой характер, и в потоке 
однообразных SUV с зауженными до 
узкой линии фарами он точно не за-
теряется. Более того, будет выделять-
ся своим мускулистым профилем, 
который больше про ЗОЖ, чем про 
боди-позитив.

внутри
Чуть меньше индивидуальности вну-
три. Примета времени – длинный 
монитор медиасистемы, который на-
чинается перед глазами водителя и 
почти достигает пассажирского ме-
ста. Вразрез с эпохой – обилие физи-
ческих кнопок. Аве, Jetour, мир так-
тильных ощущений благодаря тебе 
еще повоюет.

Кстати, самые глазастые и зна-
ющие заприметят на консоли не-
что знакомое: комбинированный 
сенсорно-кнопочный пульт управ-
ления климатом с двумя большими 
крутилками и тач-панелью как будто 
что-то напоминает. Но что? Да, по-
хоже на Range Rover Velar. Похоже 
неспроста: Jetour – суббренд Chery, 
а Chery не первый год разрабатыва-
ет машины в тесной кооперации с 
Jaguar-Land Rover. Результаты коопе-
рации – вот они. Не только под кузо-
вом, но и в салоне.

Внутри очень просторно. Что 
при колесной базе в 2,72 метра вряд 
ли должно удивлять. Она, конечно, 

чуть короче, чем у ранее эталонного 
в классе Skoda Kodiaq (2,79 метра), 
но куда больше прямых актуальных 
конкурентов. Значит, по рассадке на 
заднем ряду X70 Plus точно впереди 
конкурентов и вполне тянет на зва-
ние «семейный». То есть можно и 
детей загрузить, и кота прихватить, 
и даже чижика с собакой. Правда, пса 
лучше брать компактного, так как 
438-литровый багажник вряд ли по-
радует лабрадора.

По оснащению полный порядок и 
хороший для XXI века тон. Все, что 
может быть электрифицировано, – 
электрифицировано: регулировки во-
дительского и пассажирского кресел, 
«ручник», пятая дверь. Доступ в са-
лон, конечно, бесключевой, климат-
контроль – трехзонный. Что до сих 

пор не «конечно» в китайских маши-
нах – так это теплые опции. Тут они, 
в отличие от многих конкурентов, 
в наличии, и зимой задубелая кожа 
кресел не будет обдавать водителя 
арктическим холодом.

Вариантов расцветки салона и 
комплектации всего две на выбор. 
Соответственно, «черный верх – чер-
ный низ» (Comfort) и «бежевый верх 
– светлый низ» (Luxury). Без особого 
разбега, но зато какая крутая амби-
ентная подсветка есть в старшей вер-
сии – все любительницы аниме будут 
ваши.

Под каПотом и днищем
Еще меньше разнообразия в силовых 
агрегатах. Он тут один, 1,6-литровый 
турбо на 190 сил в паре с роботом с 
двумя сцеплениями. На домашнем 
рынке еще бывают моторы поменьше 
(1,5 л) и побольше (2,0 л). Российско-

му покупателю предложили «сере-
динку» без выбора. Вряд ли стоит жа-
леть: младшего мотора ему точно было 
бы мало (156 сил на 1,6 тонны массы 
впритык), старший вылазил бы дале-
ко за пределы комфортных налоговых 
ставок (254 л.с. по паспорту). Россий-
ская спецификация укладывается и в 
налоговые ставки, и в динамику.

Впрочем, в машине, оглядываю-
щейся на семейные ценности, ди-

намика – это, наверное, не самое 
главное. Важнее плавность хода и 
комфорт домочадцев. За это тут отве-
чает независимая подвеска «в круг». 

Без пневматики и хитрых амортиза-
торов, но и так все отлично. Причем 
все по-честному: независимый Мак-
Ферсон спереди, независимая много-
рычажная сзади, без компромиссов и 
бюджетной условности.

в Пути
А теперь про трассу и связь. «Обход 
Тольятти» – это, кажется, лучшее, 
что случилось в наших краях за по-

следние годы. Дорога роскошная, а 
виды просто потрясающие, особенно 
на противоположном от Тольятти бе-
регу Волги. Отметим очень удобные 
съезды на трассу у Зеленовки и Тро-
ицкого, быструю работу персонала 
в пунктах приема оплаты, отличные 
зоны отдыха, ночное освещение на 
всем пути. В итоге перемещение в 
пространстве становится очень при-
ятным, особенно если делать это на 
таком авто, как Jetour X70 Plus.

Важнейший вопрос бытия: а есть 
ли на мосту связь и хорошего ли она 
качества? Есть! Мы запустили при-
ложение Speedtest от Ookla и при-
нялись мерить скорость загрузки. 
Очень быстро – 25 мегабит в секун-
ду! Вжух – и все наши фотографии 
отправились в нужные чаты на за-
висть знакомым.

финальные мысли
Как мы уже отметили выше, подвеска 
у X70 Plus в полном порядке: машина 
«обтекает» неровности разного кали-

бра без неприятных толчков, а волно-
образные препятствия проезжает без 
неприятной качки. Нельзя сказать, 
что хочется ехать на ней азартно, но 
ведь кроссовер вообще не про то. В 
любом случае можно смело отправ-
ляться в дальние поездки (например, 

в Москву через «Обход Тольятти») 
– и места всем хватит, и не трясет, и 
не качает. Еще бы адаптивный круиз 
сюда и систему удержания в полосе, 
но с оглядкой на цены, наверное, мно-
го хочется. 

А они тут не кусаются. По умол-
чанию, младшая комплектация 
обойдется в 2,99 млн – типичная се-
годня цена за SUV такого размера. 

Но! Путем несложных манипуляций 
(трейд-ин, фирменный кредит) цен-
ник плавно опускается до 2,5 млн. 
И тут уже интересно: упомянутый 
ранее Kodiaq и другие в том же раз-
мере и в лучшие-то годы при более 
крепком рубле редко стоили де-

шевле. Топ-версия стоит без малого  
3,3 млн, но путем все тех же неслож-
ных манипуляций цены можно опу-
стить до 2,7 млн. Вроде, и тоже не 
даром, но все постигается в сравне-
нии: 2,7 млн – это всего € 27 тыс. А 
Kodiaq сегодня у себя на родине – это 
€ 42 тыс. минимум. И, прямо скажем, 
не настолько он лучше X70 Plus, на-
сколько дороже.

Мы едем, едем, едем
Обходим Тольятти на великолепном кроссовере Jetour X70 PLus
У тест-драйверов на прошлой неделе был очень насыщенный 
событиями понедельник. Утром мы заехали к нашим друзьям из 
салона «Автолидер» на Обводном шоссе и забрали у них новый 
среднеразмерный кроссовер Jetour X70 Plus. Далее отправи-
лись в Автозаводский район, где сделали большую фотосессию 
автомобиля. А после обеда полностью проехали трассу «Обход 
Тольятти» в обе стороны, накрутив больше 200 километров на 
спидометре машины. Вот два основных вывода, если вы вдруг 
поленитесь читать обзор целиком: кроссовер – очень приятный, 
трасса – роскошная, интернет – бодрый. А вообще, прочитайте 
весь текст, будет интересно.

В чем рыночное преимущество X70 Plus? Ну, напри-
мер, в дизайне. Кроссовер сильно отличается от 
зализанных и однотипных собратьев внешне. В его 
случае можно говорить и про «свое лицо», и про «ин-
дивидуальность».

По рассадке на заднем ряду Jetour X70 Plus впереди 
конкурентов и вполне тянет на звание «семейный». 
То есть можно и детей загрузить, и кота прихватить, 
и даже чижика с собакой. Правда, пса лучше брать 
компактного, так как 438-литровый багажник вряд 
ли порадует лабрадора.

Важнейший вопрос бытия: а есть ли на мосту связь 
и хорошего ли она качества? Есть! Мы запустили 
приложение Speedtest от Ookla и принялись мерить 
скорость загрузки. Очень быстро – 25 мегабит  
в секунду! Вжух – и все наши фотографии отправи-
лись в нужные чаты на зависть знакомым.

Андрей Саймаков 
avsaimakov@mail.ru
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

С замиранием серд-
ца рецензенты 
вспоминали, как 
вокруг их стола 

кружила молодая и строй-
ная красавица в восхити-
тельном национальном 
наряде и, не переставая 
озорно улыбаться, раз-
ливала по стопкам обжи-
гающую горилку. Как пом-
пезно подавали тут борщ 
с пампушками и салом и 
тем более свиную рульку. 
Как проникновенно пел об 
ушедшей молодости штат-
ный баритон с неухожен-
ной бородкой… Хотя, нет, 
пел он, помнится, не очень 
здорово. 

Как же называлось то 
заведение? Если нам не 
изменяет память, «Гор-
лица». Или «Горница»? 
Ошибиться не стыдно, ибо 
происходило все вышеопи-
санное, как теперь принято 
говорить, в «прошлой жиз-
ни», когда рубрики «Трез-

вый взгляд» еще в помине 
не было. Так отчего же ре-
цензенты вдруг нырнули в 
чертоги памяти настолько 
глубоко? 

А все оттого, что они 
обедали в том же самом по-
луподвальном помещении, 
где когда-то знойные пре-
лестницы, легкая музыка, 
южный антураж, много све-
та и безудержное веселье 
сопровождали то, что в офи-
циальной терминологии на-
зывается «приемом пищи». 
Теперь же едока ничего не 
отвлекает от основного про-
цесса. Однотонные стены и 
неинтересные картины на 
них утопают в полумраке 
скудного освещения, кото-
рое как бы намекает: «Ешь и 
не крути головой».

Итак, на повестке дня 
сегодня кафе «Siesta», ко-
торое было обласкано нами 
аж семь лет назад и будет 
обласкано и в этом тексте, 
но лишь отчасти. С одной 

стороны, как и семь лет 
назад, готовят в этом кафе 
прекрасно. Вот, к примеру, 
салат «Светофор», состоя-
щий из свеклы, моркови и 
капусты. Несмотря на ка-
жущуюся примитивность, 
он был так мастерски сдо-
брен соусом, что рецензен-
ты от усердного жевания 
действительно почувство-
вали «хруст за ушами». 

Или рассмотрим «Ле-
нинградский» рассольник. 
Благодаря его густоте вы-
ражение «аж ложка сто-
ит» приобрело очень кон-
кретный смысл, а таких 
огромных кусков куриного 
мяса мы не встречали ни в 
одном другом супе за всю 
историю наших изыска-
ний. Разумеется, этакое 
варево по умолчанию не 
может быть невкусным, и, 
поглощая его, рецензенты 
дружно нахваливали со-
трудников кухни.

Пожалуй, лишь о горо-
ховом пюре можно сказать, 
что оно было просто «ОК». 
Но с учетом неподражае-
мых мясных тефтелей, ко-
торые шли в комплекте с 
гарниром, и это блюдо ни в 
коем случае нельзя назвать 
«провальным».

Учитывая, что за вы-
шеописанный набор плюс 
великолепный компот ре-
цензенты заплатили всего 
300 рублей, весь обед мож-
но считать образцовым. И 
это так, но есть нюанс.

«Siesta», несмотря на 
веселое название, очень 
скучное место. И мы сей-
час не про красавиц или 
певцов, а хотя бы про 
освещение. По окончании 
трапезы рецензенты вы-
шли на свет божий, словно 
освобожденные из темни-
цы сырой. Да, нам было 
вкусно, но не очень уютно, 
а ведь мы ходим по заведе-
ниям не только ради хлеба, 
но и за зрелищами.

Кафе «SieSta»

Ешь и не крути головой

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

антрекот –  
147 рублейс 12.00 до 16.00

755-222ул. Матросова, 9

«Сегодня мы предлага-
ем яичницу, омлет, каши, 
сырники, оладьи, варени-
ки, гренки…» – девушка 
перечисляла позиции так 
томно, что рецензентам за-
хотелось откушать все пун-
кты списка, озаглавленного 
«Длинные завтраки». Но 
мы сдержались, остановив 
выбор на овсяной каше с 
бананом, глазунье из двух 
яиц с сосиской, оладьях с 
джемом и классическом 
черном чае. А прежде все-
го гости попросили подать 
стакан воды, ибо буднич-
ное августовское утро вы-
далось знойным.

Впрочем, зной этот вы-
зывал испарину лишь на 
открытых солнцу местах. 
Зато под кружевной те-
нью тополей, кроны ко-
торых густо заполняют 
неширокое пространство 
старой городской улочки, 
находиться было комфорт- 
но. Поэтому рецензенты 

расстроились, не обнару-
жив ни одного свободного 
столика из числа тех, что 
уютно расположились по 
сторонам тротуара, остав-
ляя место для пешеходов и 
велосипедистов.

И все же надежду мы не 
теряли и потому, заплатив 
за заказ 840 рублей, в оче-
редной раз вопросительно 
выглянули за дверь. «Ви-
димо, вы хотите позавтра-
кать на улице? – спросил 
серьезный мужчина в ко-
стюме без галстука, ото-
рвавшись от чтения газеты. 
– Я закончил, садитесь». С 
этими словами он одним 
глотком допил кофе, за-
тушил сигарету о край бе-
лоснежной фарфоровой 
пепельницы и энергично 
встал, кивком приглашая 
рецензентов. Ответным 
кивком мы поблагодарили 
его за оказанную любез-
ность и отдали распоря-
жения официантам. Те 

зафиксировали наше но-
вое местоположение, и, не 
успели мы усесться, как на 
чистый столик упали бли-
ки от большого фужера с 
охлажденной влагой.

Это была самая быстрая 
подача утра. Все остальное 
готовили довольно долго, 
но рецензенты не огорча-
лись, ибо никуда не спе-
шили, а, наоборот, всецело 
наслаждались красотой мо-
мента.

Вот прелестная дев-
чушка лет пяти со смеш-
ными кудряшками бегает 
среди посетителей и сол-
нечных лучей с кусочком 
чизкейка, притягивая к 
себе умиленные взгляды. 
Вот седовласый господин, 
своей одеждой похожий на 
исследователя джунглей, 
оставившего где-то проб-
ковый шлем, пыхтит ми-
ниатюрной трубочкой. А 
вот восхитительные заго-
релые ноги тянутся из-под 
столика от коротких белых 
шорт к таким же белоснеж-
ным кроссовкам известно-
го своим балансом бренда.

Наблюдая за всем этим, 
рецензенты не ощущали 
течения времени. Но вот 
уже золотистая глазунья, 
украшенная миниатюрны-
ми томатами, растекается 
по огромному изумрудно-
му листу салата, рядом с 
которым розовая сосиска 
испускает чуть заметный 
пар. А позже банановые 
дольки картинно тонут в 
огромной порции овсяной 
каши. И, наконец, появля-
ются ароматные оладьи, 
которые, впитывая в себя 
соблазнительный прозрач-
ный джем, ожидают, когда 
по чашкам разольют шоко-
ладного цвета чай…

Это был восхититель-
ный завтрак в кафе «Вкус-
ная история».

КондитерсКая «ВКусная история»

Остановись, мгновенье

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

омлет «Пуляр» –  
300 рублейс 9.00 до 21.00

40-33-00Гидростроевская, 21
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